
Сотрудничество

Глава правительства
Аджарии выступил с

отчетом
На внеочередном пленарном заседа�

нии Верховного совета Аджарии 18 июня
был заслушан отчет председателя прави�
тельства автономной республики Сулхана
Тамазашвили. 

Днем ранее дата представления отчета
после консультаций с правительством бы�
ла определена на заседании бюро под ру�
ководством председателя законодательно�
го органа Давида Габаидзе. На этой же
сессии был определен и проект повестки
дня следующего пленарного заседания 
19 июня. Депутаты заслушали отчеты о
деятельности двух комитетов � на заседа�
нии, которое закрыло весеннюю сессию
2025 года, с докладами выступили предсе�
датели комитетов по аграрным и экологи�
ческим вопросам и по конституционно�
правовым и процедурным вопросам � Фри�
дон Путкарадзе и Мамука Турманидзе.

Совещание в преддверии
туристического сезона

Исполняющий обязанности мэра Ба�
туми Георгий Мурванидзе провел в мэрии
рабочее совещание, посвященное началу
туристического сезона. Георгий Мурвани�
дзе встретился с руководителями органи�
заций, ответственных за полноценное и
эффективное управление туристическим
сезоном.

Туристический сезон означает повы�
шенную нагрузку на инфраструктуру и
службы города. Руководителям структур�
ных подразделений даны задания по конт�
ролю за транспортными потоками и ком�
мунальными службами. Стоит отметить,
что в туристический сезон будут работать
дополнительные мобильные бригады по
уборке улиц и береговой линии города. На
совещании было отмечено, что соответст�
вующие подразделения мэрии полностью
мобилизованы для обеспечения надлежа�
щего функционирования города и комфор�
тной, безопасной среды для гостей и мест�
ных жителей. 

В ходе рабочих визитов в
профильные ведомства 

Состоялась встреча исполняющего
обязанности мэра Батуми Георгия Мурва�
нидзе с работниками организаций, подчи�
ненных мэрии. 

"Как только я приступил к исполнению
обязанностей мэра, я наладил активную
коммуникацию с организациями, подчи�
ненными мэрии. С первых дней я считал
важным прямой диалог с людьми, обеспе�
чивающими повседневное выполнение му�
ниципальных функций. В ходе рабочих ви�
зитов в профильные ведомства я лично
знакомлюсь со спецификой деятельности
структур, реализуемыми проектами и пла�
нами на будущее. Стоит отметить, что пря�
мое общение в таком формате дает мне
важную информацию о внутренних про�
цессах муниципалитета и подчеркивает,
что наши дальнейшие шаги должны быть
более целенаправленными, эффективны�
ми и максимально адаптированными к ны�
нешним реалиям",  � подчеркнул Георгий
Мурванидзе

Батумский бульвар "
крупнейшая локация 

Комитет по финансовым, бюджетным
и экономическим вопросам заслушал отчет
о деятельности ЮЛПП "Батумский буль�
вар" за 2024 год и информацию о проде�
ланной работе в связи с текущим туристи�
ческим сезоном. На заседании, которое
вела председатель комитета Марине Гвиа�
нидзе, с докладом выступил директор Ба�
тумского бульвара Лаша Микеладзе. Как
отметил спикер,  на этой крупнейшей тури�
стической локации региона все проекты
реализуются согласно утвержденному го�
родским советом генеральному плану. Од�
ним из важных проектов прошлого года
стал скейт�парк. Спортивное сооружение
уже получило международную лицензию,
что позволяет организовывать турниры
мирового уровня. Спикер рассказал о
международных выставках, фестивалях и
конференциях, целью которых является
популяризация Батумского бульвара, ре�
гиона и нашей страны в целом в 2025 году. 
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Председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили пребывал
с официальным визитом в столице Турции Анкаре. В состав грузин�
ской делегации также входили вице�спикер парламента Грузии
Илья Инджия, председатель комитета по внешним связям Николоз
Самхарадзе, председатель комитета по обороне и безопасности Алек�
сандр Табатадзе и руководитель группы дружбы с Турцией парла�
мента Грузии Гия Чкония.

Состоялась плодотворная встреча с председателем Великой на�
циональной ассамблеи Турции Нуманом Куртулмушем. На встрече
было отмечено, что Грузия и Турция достигли значительного про�
гресса в двустороннем и многостороннем сотрудничестве, что нахо�
дит отражение как в экономическом, так и в политическом измере�
ниях. Особое внимание было уделено динамике визитов на высоком
уровне.

Стороны обсудили положительную динамику межпарламент�
ских отношений и выразили готовность к дальнейшему углублению
связей. В этом контексте была подчеркнута особая роль групп друж�
бы между парламентами. Обсуждались текущие процессы в регионе
и в мире. Была подчеркнута важность совместной работы в целях со�
действия региональному миру и стабильности. На встрече также
рассматривались проекты регионального и стратегического значе�
ния. Шалва Папуашвили пригласил Нумана Куртулмуша с ответ�
ным официальным визитом в Грузию. После встречи стороны прове�
ли совместную пресс�конференцию.

"В условиях сегодняшней турбулентной реальности отношения
между Грузией и Турцией, основанные на взаимном уважении и до�
верии, являются особенно ценными, которые с каждым годом стано�
вятся все крепче", � заявил председатель парламента Грузии Шалва
Папуашвили на совместном брифинге с председателем Великой
национальной ассамблеи Турции Нуманом Куртулмушем в Анкаре.

Как отметил Папуашвили, в ходе встречи с председателем ту�
рецкого парламента были обсуждены многочисленные важные во�
просы, включая общее видение по содействию миру и стабильности
в регионе Кавказа, а также особое внимание было уделено растуще�
му геополитическому значению Срединного коридора.

"Рад находиться с официальным визитом в дружественной Гру�
зии стране � Турции. Искренне благодарю моего коллегу, господина
Нумана Куртулмуша, за теплый прием и плодотворную встречу.

Дружба между Грузией и Турцией основана на крепких добросо�
седских связях, которые переросли в прочное и многоплановое стра�
тегическое партнерство. В условиях сегодняшней турбулентной ре�
альности, отношения между нашими странами, основанные на взаи�
мном уважении и доверии, являются особенно ценными, которые с
каждым годом становятся все крепче.

На встрече мы обсудили множество важных тем, включая углуб�
ление межпарламентских связей, а также сотрудничество в сферах
экономики и образования. Мы подчеркнули наше общее видение со�
действия миру и стабильности в регионе Кавказа. Особое внимание
было уделено растущему геополитическому значению Срединного
коридора. Это символ нашего общего будущего, который усиливает
экономические связи между Европой и Азией, обеспечивает регио�
нальное сотрудничество, энергетическую безопасность, цифровую

связанность и устойчивое развитие. Мы считаем Турцию важней�
шим партнером в реализации полного потенциала этого маршрута",
� заявил Папуашвили.

По его словам, также была подчеркнута важность дальнейшего
развития межчеловеческих связей, включая культурный и образо�
вательный обмен.

"Еще раз подтверждаю свою полную готовность к углублению
межпарламентского диалога, что положительно скажется на двусто�
ронних отношениях между нашими странами. В парламентах обеих
стран действуют группы дружбы, которые также будут активно со�
трудничать. Мы также продолжим работу по содействию регио�
нальной стабильности.

Господин председатель, еще раз большое спасибо за теплый при�
ем. Уверен, что мой визит внесет значительный вклад в дальнейшее
укрепление связей между нашими парламентами. Большое спасибо
Вам и парламенту Турции", � заявил Шалва Папуашвили.

"Мы хотим обновить и реанимировать трехсторонний механизм
между Грузией, Турцией и Азербайджаном", �  заявил председатель
Великой национальной ассамблеи Турции Нуман Куртулмуш на
совместном брифинге с председателем парламента Грузии Шалвой
Папуашвили.

По словам Куртулмуша, отношения между Грузией и Турцией
развиваются по всем направлениям.

"Наше сотрудничество, наши отношения продолжаются, разви�
ваясь во всех сферах. Будем надеяться, что в следующем месяце пре�
зидент Грузии посетит Турцию. Это еще больше углубит отношения
между странами. Надеюсь и желаю, чтобы эти встречи еще больше
ускорились и сделали наши отношения более интенсивными. Я
пользуюсь этим случаем и подчеркиваю, что мы готовы к любому со�
трудничеству с Грузией", � заявил председатель Великой националь�
ной ассамблеи Турции.

"На всех международных форумах мы подчеркиваем этот факт,
и я еще раз хочу подчеркнуть  суверенитет и территориальную це�
лостность и поддержку Турцией Грузии, мы хотим вернуть Грузию к
связям, парламентским отношениям с ЕС, какие существуют у Тур�
ции", � заявил Нуман Куртулмуш.

Общее видение мира и стабильности в регионе

Министр культуры Аджарии Элисо Болквадзе в ходе делового
визита в румынский город Констанца встретилась с мэром Кон�
станцы Вергилием Кицаком, вице�президентом Совета региональ�
ной администрации Разваном Филипеску и советником Совета по

вопросам культуры Габриэлем Кроитору. В официальных встречах
приняла участие Чрезвычайный и полномочный посол Грузии в
Румынии Тамар Беручашвили.

Внимание было сосредоточено на возможностях сотрудничества
Министерства культуры Аджарии и региона Констанца, ус�
тановлении приоритетных направлений и реализации совместных
проектов.

Министр также посетила Государственный театр Констанцы,
где встретилась с директором Эрвином Шимсенсоном. Она также
посетила Художественный музей Констанцы, где ее принимала
заместитель директора Иоана Предескус. В рамках визита министр
осмотрела недавно отреставрированный исторический памятник
Констанцы � Культурно�выставочный центр, который является
одной из главных достопримечательностей города.

По словам Элисо Болквадзе, этот визит важен с точки зрения
углубления культурного диалога между Батуми и Констанцей,
обмена опытом и разработки совместных инициатив.

"Госпожа министр, Ваше присутствие здесь как известного
деятеля искусств и члена правительства знаменует начало важного
сотрудничества между культурными учреждениями и деятелями
искусств двух стран", � сказал на встрече мэр Констанцы Вергилий
Кицак.

На встрече было отмечено, что у Констанцы и Аджарии много
общего и важно углублять эти связи в будущем, особенно в сфере
культуры.

Обмен опытом и разработка совместных инициатив
Визит
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Заявления

Расследование ведется по факту саботажа, попытки са�
ботажа при отягчающих обстоятельствах, содействия ино�
странной организации или организации, находящейся под
иностранным контролем, во враждебной деятельности, а так�
же мобилизации средств для деятельности, направленной
против конституционного строя и основ национальной безо�
пасности Грузии, сообщает прокуратура Грузии.

"В рамках текущего расследования, среди прочих вопро�
сов, предметом изучения являются действия бывшего мини�
стра внутренних дел Грузии Георгия Гахария вдоль линии
оккупации близ села Чорчана 24 августа 2019 года. В рамках
текущего расследования в качестве свидетеля был вызван
Вахтанг Гомелаури, занимавший должность главы Службы
государственной безопасности Грузии по состоянию на ав�
густ 2019 года.

Напоминаем общественности, что изучение подозри�
тельных обстоятельств, связанных с КПП Чорчана, также ве�
дется в формате Временной следственной комиссии парла�
мента Грузии, где для дачи пояснений присутствовал быв�
ший премьер�министр Грузии Георгий Гахария. Расследова�
ние дела продолжается, и мы будем периодически предостав�
лять общественности информацию о его ходе", � говорится в
заявлении прокуратуры.

"В 2019 году я был заместителем начальника Службы го�
сударственной безопасности. Когда шла дискуссия по пово�
ду КПП "Чорчана", так или иначе, я знал о событиях вокруг
КПП "Чорчана". Это и было причиной и целью моего вызова
в прокуратуру", � заявил журналистам после выхода из зда�
ния прокуратуры председатель комитета по обороне и безо�
пасности парламента Грузии, член Временной следственной
комиссии парламента Александр Табатадзе.

По его словам, в целом Служба государственной безо�
пасности определяет политику безопасности как вдоль ли�
нии оккупации, так и на оккупированных территориях и
прилегающих к ним территориях.

"С установкой КПП Чорчана мы получили очень плохой
результат. Леса здесь 100 гектаров � миллион квадратных
метров. Несколько жителей Хашурского района,
находившихся по эту сторону линии оккупации, остались за
линией оккупации. Кроме того, грузинская сторона
установила один блокпост, а противоположная сторона �
пять блокпостов и один мобильный пост. Мы получили это,
и это наша реальность", � заявил Табатадзе.

По его словам, все этапы, когда речь идет о линии окку�
пации, должны быть согласованы шаг за шагом, должны
быть представлены соответствующие аргументы и соответст�
вующим образом реализованы.

"Я узнал после того, как проходили встречи с главой в
СГБ. Мы увидели, что ситуация обострилась, и сепаратист�

ский режим несколько раз уведомлял международные ор�
ганизации. Была информация, что вывели тяжелую технику
и т. д. После этого в целях деэскалации ситуации к работе
подключилась Служба безопасности", � заявил Александр
Табатадзе.

На вопрос о том, собирался ли Совет национальной бе�
зопасности, Александр Табатадзе отметил, что заседание Со�
вета национальной безопасности не является панацеей.

"То, что было необходимо, было сделано. Главное, что
мы избежали опасности открытия огня", � отметил Алек�
сандр Табатадзе.

На другой вопрос: "Почему вы через две недели назначи�
ли премьер�министром человека, который создал угрозу от�
крытия огня?", Александр Табатадзе заявил: "Это политиче�
ское решение. Я вам скажу одно: в новейшей истории Грузии,
с 2022 года, у нее правительство, которое принимало реше�
ния самостоятельно. Конечно, мы всегда отчитываемся перед
нашими международными партнерами обо всех разумных
рекомендациях, которые они нам давали".

Представители СМИ задали Табатадзе вопрос о том, по�
чему этот вопрос вспоминается именно сейчас и не стоит ли
за этим какая�либо мотивация. На это он ответил: "Какая мо�
жет быть мотивация, если речь идет о территориальной цело�
стности страны? Какое это имеет значение � прошло шесть
лет или нет".

На вопрос о том, была ли реакция на установку поста в
Чорчана в свое время, Табатадзе ответил, что реакция, безу�
словно, была: "Конечно, была реакция, но когда речь идет о
государственной безопасности, об этом нельзя говорить
публично � и сейчас тоже не могу это озвучить. Конечно, су�
ществовала угроза эскалации, и мы получили то, что получи�
ли. Вы знаете, что в период нынешней власти были установ�
лены два стационарных поста в районах, где у нашего населе�
ния возникали проблемы. В 2012 году в селе Зардианткари
Горийского района был установлен один стационарный пост,
но это было согласовано со всеми структурами, а также с
международными организациями и партнерами. После этого
никаких проблем не возникало, линия оккупации не была
передвинута. Второй пост был установлен в селе Переви
Сачхерского района. Аналогично все было осуществлено в
координации".

В рамках расследования ранее в прокуратуре был допро�
шен бывший министр внутренних дел Вахтанг Гомелаури.
По тому же вопросу в прокуратуру был вызван и Кахи Кахи�
швили, занимавший должность главы администрации пра�
вительства во время пребывания Мамуки Бахтадзе на посту
премьер�министра.

Лидера партии "За Грузию" Георгия Гахария снова вы�
зывают на заседание временной следственной комиссии в
парламент Грузии. Как заявила перед началом заседания Тея
Цулукиани, Гахария уже получил соответствующее
уведомление.

"23 июня мы повторно опросим Георгия Гахария, кото�
рому уже отправлено уведомление. Процедура уведомления
частично завершена, но продолжается, чтобы обеспечить ее
полное и точное соблюдение в соответствии с законом. У
меня есть большая надежда, что господин Георгий явится на
дополнительный опрос, чтобы мы могли продолжить разго�
вор по поводу Чорчана, Цагвери и других сел. Ранее он заяв�
лял, что ни один сантиметр территории в результате его ре�
шения, касающегося размещения поста, не был оккупирован,
центральная власть Грузии не утратила контроль. Однако
мы услышали пояснение жителя Цагвери на прошлой неде�
ле, где он сказал, что страна потеряла весь лес, его заняло ок�
купационное государство � Россия вошла на территорию
Грузии глубже, чем ранее. Эти объяснения и свидетельства
радикально противоречат друг другу, и наша обязанность �
задать ему дополнительные вопросы", � сказала Цулукиани.

Также, по ее словам, будут заданы вопросы, о чем он бу�
дет уведомлен письменно, касающиеся периода с 2012 по
2025 год, включая время, когда он уже находился в оппози�
ции. Это период с момента его отставки до настоящего вре�
мени, в том числе его деятельность и его партии на междуна�
родной арене и отношения с международными партнерами.

Бывший министр внутренних дел Грузии Вахтанг Гоме�
лаури утверждает, что ни СГБ, ни тогдашний премьер�ми�
нистр не были проинформированы об открытии полицей�
ского поста возле Чорчана. Гомелаури подтвердил, что про�
куратура расследует открытие полицейского поста возле
Чорчана в 2019 году.

"Все важные вопросы по направлению оккупации, коне�
чно, проходят через Службу госбезопасности. Информиро�
вали нас или нет и соглашались ли мы на установку КПП, я
подтверждаю, что никакой договоренности не было, мы не
договаривались, мы узнали постфактум", � сказал Гомелаури.

"В администрацию правительства ни от одного ведом�
ства не приходило официальной корреспонденции с целью
информирования премьер�министра относительно строи�
тельства КПП возле Чорчана в 2019", � заявил бывший глава
администрации правительства Кахи Кахишвили.

По его словам, информация о строительстве КПП в Чор�
чана в 2019 году не была предоставлена членам правительст�
ва и премьер�министру.

"В администрацию правительства ни от одного ведом�
ства не приходило официальной корреспонденции с целью
информирования премьер�министра относительно строи�
тельства КПП возле Чорчана. Никакой информации для
членов правительства и главы правительства ни на заседа�
нии, ни в формате правительственного заседания не было.
Соответственно, я, например, не принимал бы решения, и
скажу больше, я бы обращался в Совет безопасности и мини�
стерство иностранных дел в формате консультаций по реше�
нию. Если не в формате Совета безопасности, то я бы инфор�
мировал министерство иностранных дел. Я бы информиро�
вал министра по вопросам примирения. Естественно, СГБ в
любом случае должна была бы знать об этом вопросе, потому
что по закону она обязана координировать. Я бы информиро�
вал Миссию наблюдателей ЕС о решении, уже согласован�
ном с премьер�министром, и тогда бы принял решение", � от�
метил он.

"Прокуратура возбудила дело не в отношении конкрет�
ного лица, а по конкретной статье. Расследование не направ�
лено против кого�либо, не начато в отношении Гахария. Я то�
же вчера был там и дал показания. Поэтому оно не может
быть направлено против кого�либо персонально", � подыто�
жил председатель комитета по обороне и безопасности пар�
ламента Грузии, член Парламентской временной следствен�
ной комиссии Александр Табатадзе.

О расследовании открытия полицейского контрольно�пропускного пункта

Дословно

Действия посольства Германии, которое не видит прес�
туплений, совершенных при прежней власти, выглядят ци�
ничными на фоне слушаний человеческих трагедий в рамках
заседаний следственной комиссии, расследующей преступ�
ления бывшей правящей партии "Единое национальное дви�
жение", написал председатель парламента Грузии Шалва Па�
пуашвили в соцсети.

К своему посту спикер парламента приобщил сообщение
со страницы посольства Германии в Грузии. 

"Будущее принадлежит тем, кто знает свое прошлое", �
повторило немецкое посольство слова Гумбольдта и предо�
ставило сцену номеру 8 в парламентском списке "Единого
национального движения" Михаила Саакашвили (!) Ирак�
лию Хвадагиани. Трудно представить себе больший цинизм,
чем привлечение пропагандиста Саакашвили и сторонника
его экстремистских идей для разговора о переосмыслении
прошлого. Все это происходит на фоне слушаний человече�
ских трагедий в парламентской следственной комиссии и ор�
ганизуется иностранным посольством, которое не видит
преступлений режима Саакашвили. Как сказал бы Гум�
больдт: "Самое опасное мировоззрение у тех, кто никогда не
смотрел на мир", � написал Папуашвили.

Ранее посольство Германии в Грузии опубликовало

пост, в котором говорится, что оно пригласило в страну исто�
рика и свидетеля событий времен ГДР Петера Койпа. По ин�
формации посольства, лекции Петера Койпа прошли в Гори
и Кутаиси. В мероприятии также принял участие историк
Ираклий Хвадагиани.

"Трудно представить себе больший цинизм, чем пригла�
шать на обсуждение осмысления прошлого пропагандиста
Саакашвили и сторонника его экстремистских идей", � на�
писал Папуашвили.

Зарубежная дипмиссия организует подобные мероприя�
тия на фоне слушаний человеческих трагедий в парламент�
ской следственной комиссии, и, по словам главы парламента,
фактически игнорирует преступления режима Саакашвили.

Еще на прошлой неделе вице�спикер парламента Грузии
Тея Цулукиани пригласила посла Германии Петера Фишера
на заседание следственной комиссии, чтобы дипломату было
"чем занять свободное время". По ее словам, двери комиссии
открыты для немецкого посла, и у него будет возможность
присутствовать на любом заседании в сопровождении пере�
водчика.

Как отметила Цулукиани, "некоторые послы не поддер�
живают Грузию и не представляют свою собственную стра�
ну, они превратились в политических активистов". Цулукиа�

ни заявила о наличии мест для всех послов, желающих посе�
тить заседание комиссии. После услышанного они дадут обо�
снованную оценку тому, кем был экс�президент Михаил
Саакашвили, считает она. 

Критика в адрес посла Германии со стороны "Грузин�
ской мечты" усилилась после его присутствия на судебных
заседаниях над оппозиционными политиками, а также осно�
вательницей изданий Netgazeti и Batumelebi, журналисткой
Мзией Амаглобели. Спикер парламента раскритиковал по�
сла за то, что он записал интервью на фоне плаката "Свободу
Мзие".

Еще до парламентских выборов в середине октября 
2024 года парламент Германии принял резолюцию под
названием "За европейское будущее Грузии". В документе
отмечено, что в условиях принятия закона "О прозрачности
иностранного влияния" не может быть дальнейшего прогрес�
са в процессе интеграции Грузии в ЕС.

Представители правящей партии ответили послу
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Мультимодальный контейнерный терминал в Поти � это
дополнительная мощность, которая окажет положительное
влияние на развитие Срединного коридора, заявил заммини�
стра экономики и устойчивого развития Гурам Гурамишви�
ли на открытии терминала.

Новый логистический терминал станет важной инфра�
структурной частью Срединного коридора (Транскаспий�
ского международного транспортного маршрута � ТМТМ).
Проект реализован АО "Поти Транстерминал", компанией,
совместно учрежденной казахстанской и грузинской сто�
ронами. Инвестиционная стоимость проекта составляет 
31,5 млн долларов.

"Работники в сфере транспорта, знакомые со структурой
перевозок по Срединному коридору, заметят, что терминал
полностью адаптирован для блок�поездов. Именно их ка�
чественное обслуживание позволяет добиться результата,
который делает коридор более конкурентоспособным мар�
шрутом, что для нас очень важно", � сказал Гурамишвили.

По его словам, открытие мультимодального терминала
радует, поскольку на протяжении многих лет в транспорт�
ный комплекс Поти не было инвестиций такого масштаба и
не запускался столь современный терминал.

Терминал расположен недалеко от порта Поти, на пло�
щади более 9 га, а его годовая пропускная способность на
первом этапе составит более 80 тыс. контейнеров. Кроме то�
го, как заявили в "Поти Транстерминал", терминал будет од�
новременно обслуживать до 120 железнодорожных вагонов,
и на нем будут работать более 100 человек. Терминал будет
обслуживать как международные, так и местные перевозки.
Также важно обрабатывать грузы с региональными направ�
лениями в Грузию, Азербайджан и Армению.

Новый терминал в Поти стал одним из самых лучших по
оснащению логистических объектов в Грузии. Как ранее зая�
вил гендиректор "Поти ТрансТерминал" Олжас Арыкбаев, в
терминале установлены два козловых крана, каждый из ко�
торых может обрабатывать до 25 контейнеров в час, исполь�
зовано надежное железобетонное покрытие. По его словам,
на терминале созданы условия по самым высоким требова�
ниям, в том числе для ценных грузов с высокой добавленной
стоимостью.

В церемонии открытия Потийского мультимодального
терминала приняли участие заместитель председателя Ко�
митета железнодорожного и водного транспорта Министер�

ства транспорта Казахстана Касим Тлепов, посол Казахстана
в Грузии Малик Мурзалин, а также представители Китая и
Азербайджана.

Соглашение о реализации инфраструктурного проекта
по строительству мультимодального терминала в городе По�
ти было подписано 2 июня 2023 года в Тбилиси между ТОО
PTC Holding и партнерами из Грузии с участием представи�
телей государственных органов Грузии, банковского сектора
и частного бизнеса.

Поскольку порт Поти является конечной точкой транс�
портировки грузов из Центральной Азии на Черном море,
строительство контейнерного терминала позволит казах�
станскому бизнесу участвовать в формировании грузовых
потоков, а также создаст выгодные тарифные условия на
этом маршруте для казахстанских экспортеров и позволит
привлечь дополнительные объемы транзитных грузов через
Республику Казахстан.

Автомагистраль Восток�Запад, или Европейская тран�
зитная дорога Е�60, является вторым по величине европей�
ским транзитным коридором, который начинается в Бресте
(Франция) и заканчивается в Иркештаме (Киргизия). В Гру�
зии Е�60 начинается на границе с Азербайджаном и закан�
чивается на побережье Черного моря близ порта Поти. На
территории Грузии длина коридора составляет 392 ки�
лометра.

Сократит время в пути и повысит безопасность дижения
и участок дороги Земо Осиаури � Чумателети, который явля�
ется частью скоростной автомагистрали Восток�Запад 
(Е�60). Он будет открыт для дорожного движения в 2025 го�
ду, сообщило Министерство регионального развития и ин�
фраструктуры.

Строительство дороги Земо Осиаури � Чумателети
включает в себя 14�километровую четырехполосную цемен�
тно�бетонную дорогу, 23 моста, пять тоннелей, железобетон�
ные подземные переходы, водопровод и дренажные системы.
По информации ведомства, строительство второго участка
Земо Осиаури � Чумателети (объездная дорога Сурами) бли�
зится к концу.

Второй участок дороги Земо Осиаури � Чумателети яв�
ляется продолжением уже функционирующей 13�километ�
ровой объездной дороги Хашури. Участок идет в обход Сура�
ми и Чумателети и доходит до тоннеля Рикоти. Данным уча�
стком объездная дорога Хашури будет соединена с пере�
валом Рикоти, который связывает Западную и Восточную
Грузию.

Новый участок включает в себя четырехполосную авто�
магистраль протяженностью 6,4 км, 11 мостов и 5 тоннелей.
К этому времени все мосты и тоннели уже построены. Ведут�
ся работы по монтажу электромеханических систем, освети�
тельного и вентиляционного оборудования в тоннелях, а так�
же укладке дорожного покрытия на мостах и тоннелях. Так�
же началось строительство зданий управления тоннелями.

Объездная дорога Сурами избавит город от транзитного
движения и заторов, сократит время в пути и повысит безо�
пасность. Проект реализуется при финансовой поддержке
Всемирного банка, а также с софинансированием гос�
бюджета. 

Соседние страны также продолжают развивать автомо�
бильные перевозки. На днях Грузия и Армения согласовали

форму соответствующего контрольного документа (пасса�
жирского списка) в целях дальнейшего развития между�
народных нерегулярных пассажирских перевозок, сообщило
Агентство наземного транспорта Грузии.

В Тбилиси состоялось заседание Смешанной грузино�
армянской комиссии по международным автомобильным
перевозкам. На встрече были обсуждены вопросы сотрудни�
чества Грузии и Армении в сфере автомобильного транс�
порта и логистики, в том числе развитие секторов грузовых и
пассажирских перевозок.

По информации Агентства, использование "пассажир�
ского списка" станет обязательным с 1 июля 2025 года при
осуществлении международных нерегулярных пассажир�
ских перевозок между странами.

В целом, в ходе заседания комиссии были затронуты
важные вопросы, связанные с международными автомобиль�
ными пассажирскими перевозками между двумя странами,
выявлены имеющиеся проблемы, а также определены прак�
тические меры, которые необходимо реализовать уполномо�
ченным лицам на основе соглашения.

Грузинская сторона ознакомила армянских коллег с про�
водимой в стране реформой в сфере автомобильного транс�
порта, в том числе с правилами проведения дорожно�транс�
портных проверок в придорожной зоне и ее особенностями.

В ходе заседания комиссии была подчеркнута важность
сотрудничества между странами, как в плане обмена опытом
в различных сферах автомобильных перевозок, так и в
направлении транзитных перевозок.

Комиссией с грузинской стороны руководил директор
Агентства наземного транспорта Минэкономики Грузии Ле�
ван Гамкрелидзе, а с армянской стороны � начальник Депар�
тамента дорожно�транспортной политики Министерства
территориального управления и инфраструктуры Армении
Араик Степанян.

Грузия и Армения установили дипломатические отно�
шения в июле 1992 года. Страны сотрудничают в сфере тор�
говли, транспорта, энергетики и туризма.

На сегодняшний день Армения входит в десятку круп�
ных торговых партнеров Грузии. Торговый оборот между
странами в 2024 году составил 873,7 миллиона долларов, что
на 3,5% больше показателя 2023 года. В 2024 году граждане
Армении осуществили в Грузию 948,3 тысячи визитов, что
меньше показателя 2023 года на 1,5%.

Соглашение "О двустороннем безвизовом передвиже�
нии граждан между Грузией и Республикой Армения" было
подписано 12 января 2023 года в Ереване и вступило в силу
13 июля 2023 года. 

Станет важной инфраструктурной частью Срединного коридора

Проект строительства нового аэропорта в Тбилиси, на
территории бывшего аэродрома Вазиани, является безаль�
тернативным и развивается планомерно, заявил вице�премь�
ер, министр экономики и устойчивого развития Леван Дави�
ташвили журналистам.

Правительство Грузии приняло решение построить но�
вый международный аэропорт стоимостью примерно 
1,3 миллиарда долларов вместо расширения существующего
Тбилисского международного аэропорта. В июне 2024 года
был объявлен тендер на разработку генплана развития но�
вого аэропорта.

"Развитие Вазиани � это однозначно новый импульс с то�
чки зрения авиации, авиационной политики, туризма и го�
родского развития в целом. В том числе мы должны полу�
чить очень комплексную транспортно�логистическую базу и
новую инфраструктуру. Вазиани � безальтернативный про�
ект, который развивается планомерно", � заявил Давита�
швили.

Он отметил, что проходит детальное исследование и изу�
чение проекта.

"Параллельно были завершены навигационные исследо�
вания, что позволило нам правильно спланировать взлетно�
посадочную полосу и т. д. Есть много технических деталей,
которые на данном этапе не представляют большого инте�
реса для общественности", � сказал вице�премьер.

По словам Давиташвили, проект реализуется Объедине�
нием аэропортов Грузии планомерно, в бюджете есть соот�
ветствующие средства и работы выполняются в рамках
имеющейся на сегодня аллокации.

Также вице�премьер отметил, что если в аэропорту будут

выполняться международные рейсы, то для внутренних рей�
сов рассматривается аэропорт в Телави на востоке Грузии.
Вазиани же будет обслуживать все виды чартерных и между�
народных рейсов. По его словам, будет оптимально, чтобы
аэропорт Телави был построен с низкими затратами.

"Оптимизация аэропорта Телави естественна. Развитие
внутренних дорог и внутренней инфраструктуры в Грузии
происходит очень быстро, многие места уже взаимосвязаны,
поэтому мы рассматриваем аэропорт Телави как аэропорт,
предназначенный исключительно для внутренних рейсов", �
сказал он.

Как сказал Давиташвили, в настоящее время проходит
оптимизация проекта, который был довольно дорогостоя�
щим. В планах внесение тех улучшений, которые предусмот�
рены для включения аэропорта Телави в сеть внутренних
авиаперевозок.

По плану правительства новый международный аэро�
порт будет построен в 2029 году, и его пропускная способ�
ность составит 20 миллионов пассажиров в год. Правитель�
ство Грузии приняло решение построить новый международ�
ный аэропорт на территории бывшего военного аэродрома в
поселке Вазиани (близ Тбилиси и Рустави) вместо расшире�
ния существующего Тбилисского международного аэропор�
та. В июне 2024 года был объявлен тендер на разработку ген�
плана развития нового аэропорта.

Необходимость строительства нового аэропорта с боль�
шей пропускной способностью возникла на фоне растущего
пассажиропотока в аэропорту Тбилиси, у которого нет воз�
можности расширения в том объеме, в котором нуждается
страна, заявили ранее власти.

Речь идет о строительстве на территории Вазиани ново�
го современного аэропорта международного класса. Прави�
тельство рассматривает возможности продажи доли нового
аэропорта инвесторам, но контрольный пакет оставит себе.

Для того чтобы Грузия стала региональным авиацион�
ным хабом, необходимо иметь лучший в регионе аэропорт
международного класса, который также будет транзитно�ло�
гистическим центром с пассажирскими и грузовыми терми�
налами высокого уровня, заявили в правительстве.

На данный момент строительство нового международно�
го аэропорта около Тбилиси ограничено существующим со�
глашением правительства с компанией TAV Georgia, управ�
ляющей аэропортами Тбилиси и Батуми. Договор действует
до 2027 года. Он ограничивает осуществление международ�
ных рейсов в радиусе 200 километров близ аэропорта
Тбилиси.

Новый импульс с точки зрения авиации, туризма и городского развития
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Впервые в истории
завоевала золото ЧМ
Член сборной Грузии по дзюдо Этер

Липартелиани (до 57 кг) стала победитель�
ницей проходившего в Будапеште чемпио�
ната мира. В финале женской весовой ка�
тегории 57 кг 25�летняя дзюдоистка из Гру�
зии победила японку Момо Тамаоки иппо�
ном, став первой грузинкой, завоевавшей
титул чемпионки мира. Липартелиани при�
несла сборной Грузии первую медаль на
чемпионате мира в Будапеште. По состоя�
нию на июнь 2025 года Липартелиани �
вторая в рейтинге IJF в категории � 57 кг 
(4 321 очко). В финале чемпионата мира по
дзюдо в Будапеште Тато Григалашвили 
(81 кг) уступил Тимуру Арбузову, высту�
павшему под нейтральным флагом, и за�
воевал серебряную медаль. Еще двое дзю�
доистов, участвовавших в турнире, Лаша
Шавдатуашвили (73 кг) и Нино Лоладзе
(57 кг), потерпели поражение на ранних

стадиях и завершили чемпионат мира без
медали. 

Кварацхелиа снимут
в фильме Netflix

Платформа Netflix выпустит докумен�
тальный фильм о победителе Лиги чемпио�
нов этого сезона, французском клубе "Па�
ри Сен�Жермен", в составе которого игра�
ет грузинский вингер Хвича Кварацхелиа.
"Пари Сен�Жермен" в мюнхенском фина�
ле 31 мая разгромил миланский "Интер" со
счетом 5:0 и впервые стал клубным чем�
пионом Европы. Один из голов в ворота
Зоммера забил Хвича Кварацхелиа. Он
стал первым грузинским футболистом, ко�
торому довелось забить в финале самого
престижного клубного турнира. В доку�
ментальном фильме покажут внутреннюю
кухню парижского клуба этого сезона, ко�
гда команда Луиса Энрике впервые выиг�
рала Лигу чемпионов. В сериале будет по�
казана работа руководства клуба и тренер�
ского штаба Луиса Энрике.

"Документальный фильм о "Пари Сен�
Жермен" покажет клуб изнутри. Он вый�
дет на Netflix после клубного чемпионата
мира", � отметил президент клуба Аль�Хе�
лаифи.

На днях "Пари Сен�Жермен" Хвичи
Кварацхелиа открыл групповой этап Клуб�
ного чемпионата мира FIFA разгромной
победой над "Атлетико" Мадрид (4:0), а
грузинский вингер оформил две голевые
передачи.

Кварацхелиа провел на поле 72 мину�
ты. На 18 минуте он вывел на ударную по�
зицию Фабиана Руиса, который открыл
счет во встрече. Уже под конец тайма Ква�
ра сделал вторую голевую передачу � Вити�
нья точно пробил из�за пределов штраф�
ной площади. "ПСЖ" завершил первый
тайм с разницей в два гола. На 87 минуте
преимущество парижан увеличил Сенни
Маюлю, а на 6�й добавленной минуте � Ли
Кан�Ин. Окончательный счет в матче � 4:0.

В клубном чемпионате мира ФИФА,
который проходит в США, впервые участ�
вуют сразу 32 команды. В чемпионате поя�
вился групповой этап. Из восьми кварте�
тов дальше пройдут по две лучшие ко�
манды, которые продолжат борьбу в плей�
офф.

Парижане в этом сезоне выиграли чем�
пионат Франции, завоевали Кубок и Су�
перкубок Франции, а также впервые в
своей истории стали победителями Лиги
чемпионов, разгромив миланский "Интер"
(5:0). Кварацхелиа перешел в "Пари Сен�
Жермен" в конце января 2025 года.

В этом году на Единые национальные экзамены, Единый магис�
терский экзамен, а также на конкурс студенческих грантов зарегист�
рировано до 80 тысяч человек. Единые национальные экзамены
(ЕНЭ) для поступления в вузы Грузии начнутся 3 июля с экзамена
по грузинскому языку и литературе, сообщили в Национальном цен�
тре экзаменов и оценок.

К сдаче ЕНЭ допускаются только ученики 12 класса. Завершат�
ся ЕНЭ 22 июля экзаменом по изобразительному и прикладному ис�
кусству. В 2025 году экзаменационные центры откроются в Тбили�
си, Батуми, Поти, Зугдиди, Озургети, Кутаиси, Ахалцихе, Гори, Рус�
тави, Телави, Хуло и Амбролаури.

В конкурсе студенческих грантов могут принять участие те уча�
щиеся, которые хотят получить финансирование обучения или по�
высить свой грант с 30�ти, 50�ти или 75�процентной ставки финан�
сирования.

Кроме того, экзамены для учителей стартуют с 8 июля, а с 
10 июля � конкурс студенческих грантов. Единый магистерский эк�
замен можно будет сдать 21 и 22 июля.

Чтобы стать студентом в Грузии, необходимо сдать три обяза�
тельных экзамена: грузинский язык и литературу, иностранный
язык и один по выбору (литература, математика, история, геогра�
фия, химия, физика, биология, изобразительное и прикладное ис�
кусство или гражданское образование).

Отмененный с 2020 года предмет "Общие навыки" абитуриенты
сдают только в том случае, если этого требует конкретный универ�
ситет.

По данным Национальной службы статистики "Сакстат", в Гру�
зии работает 63 высших учебных заведения, из которых 19 � государ�
ственные. Из общего числа вузов 64% находятся в Тбилиси, осталь�
ные расположены в крупных городах страны. В 2024 году вузы при�
няли 54,2 тысячи студентов, при этом 30,5 тысячи абитуриентов по�
ступили в госвузы, а 23,7 тысячи � в частные.

Студенты � граждане Грузии, могут получить частичное финан�
сирование обучения на основании результатов экзаменов при по�
ступлении в любой вуз. При этом выбор вуза зависит исключитель�
но от поступающих.

Что касается окончивших школы за рубежом, для них действу�

ют другие правила приема в вузы � специальное собеседование и
полностью платное образование, стоимость которого зависит от вуза
и факультета.

Обучение в школах Грузии в 2024 году прекратили в общей
сложности 10,8 тысячи учащихся, что на 2,6 тысячи меньше, чем в
2023 году, говорится в годовом отчете парламенту Народного защит�
ника Грузии Левана Иоселиани. Необходима более скоординиро�
ванная работа, отметил он.

Из 10,8 тысячи учащихся 7 599 приостановили статус, а 3 201 �
прекратили. Чаще всего, согласно официальной статистике, при�
остановление статуса связано с такими основаниями, как "выезд за
границу с семьей", "заявление родителя/законного представителя",
"продолжение обучения в профессиональном колледже" и "ограни�
ченное количество последовательных пропусков".

Иностранными гражданами из 10,8 тысячи учеников являются 
1 976, еще двое � лицами без гражданства. Из бросивших школу 
6,4 тысячи � мальчики, 4,3 тысячи � девочки. Примечательно, что 
5 609 несовершеннолетних прекратили обучение в школе после
окончания 9 классов. По словам народного защитника, около 
2 тысяч учеников отказались от образовательного процесса по заяв�
лению родителей, и здесь может скрываться проблема ранних
браков.

"Это статистика, которую, я думаю, следует прояснить в какой�
то форме, и, возможно, необходима более скоординированная работа
между агентствами, чтобы понять, связано ли прекращение учебы в
школе с ранними браками. Это должно быть сделано с привлечением
образовательных учреждений и других агентств", � заявил Иосе�
лиани.

По территориальному распределению самый высокий уровень
приостановки или прекращения статуса учащегося в 2024 году был
зафиксирован в Тбилиси � 4 170, а также в регионах Квемо Картли �
1 979 и Аджария � 1 273.

Всего в Грузии действуют 2 086 государственных и 206 частных
школ, из которых 9 являются школами�интернатами, а общее коли�
чество учащихся по данным на 2024�2025 учебный год составляет
640 499 человек.

Братья наши меньшие

Разведение домашних кошек и собак будет строго контролиро�
ваться в Грузии с 1 июля 2026 года, соответствующую норму законо�
дательства парламент принял в первом чтении. Согласно новой
норме, в Грузии будет официально запрещено разводить метисов,
незарегистрированных в единой базе животных и собак потенциаль�
но высокого риска. Собакой потенциально высокого риска считается
собака, которая, исходя из своих физических характеристик и/или
несоответствующей дрессировки и поведения, может создать повы�
шенную опасность для других животных или человека.

Разведение породистых собак и кошек потребует наличия спе�
циального разрешения от муниципалитета, справки от ветеринар�
ной клиники и справки о допуске на разведение от клуба. При этом
владелец животного будет обязан регистрировать помет. Нарушение
правил разведения будет караться штрафом в размере 3 тысячи ла�
ри. Также, согласно поправкам, правительство будет иметь право
объявлять мораторий на разведение, импорт и ввоз собак в Грузию.

Также ветеринарные клиники будут обязаны при обращении к
ним проверять наличие регистрации и идентификации животного.
Парламент Грузии в первом чтении утвердил законопроект "О до�
машних животных", в котором среди прочего запрещается ряд вете�
ринарных манипуляций.

После вступления в силу закона в стране будут запрещены сле�
дующие операции без необходимости в ходе лечения: купирование
ушей и хвоста, вырывание клыков и когтей, снижение слуха и под�
резание голосовых связок животного. Кроме того, ветеринарные
клиники будут обязаны при обращении к ним проверять наличие ре�
гистрации и идентификации животного. Но при этом они будут обя�
заны оказывать неотложную помощь незарегистрированным живот�
ным, а после их регистрировать и обеспечивать стерилизацию.

Эвтаназия животного допустима только в случае идиопатиче�
ской агрессии, которая характеризуется внезапными и непредска�
зуемыми всплесками агрессивного поведения без явных причин, а
также при параличе и неизлечимых заболеваниях, наличии инфек�
ций особо опасных для человека и других животных, травмах или
патологиях, несовместимых с жизнью. При идиопатической агрес�

сии вместе с заключением ветеринара будет необходимо подтвер�
ждение диагноза фелинологом или кинологом.

Парламент Грузии принял в первом чтении и поправки в Кодекс
административных нарушений, согласно которым жителей будут
штрафовать за выброшенных домашних животных. Согласно ново�
му закону, запрещено выбрасывать домашнее животное, и хозяин
обязан или найти нового хозяина своему животному, или передать
его в приют. Выбрасывание животного на улицу будет караться
штрафом в размере 5 тысяч лари для физических лиц и 10 тысяч ла�
ри � для юридических.

Кроме того, после вступления в силу закона, хозяин будет обя�
зан регистрировать свое животное � в регистрационные данные бу�
дут входить порода, пол, дата рождения, описание, окрас животного,
номер чипа, данные о стерилизации и вакцинации. В базах будут
указываться владелец животного и его данные � в том числе личный
номер, телефонный номер и адрес, имя и фамилия. Нарушение пра�
вил регистрации будет караться штрафом в размере 1,5 тысячи лари.

Нарушение же правил вакцинации � в частности отсутствие
прививки от бешенства, будет караться штрафом в размере 500 лари,
а вот отказ от стерилизации животного � штрафом в размере 1,5
тысячи лари.

Грядут Единые национальные экзамены

Нарушение правил будет караться штрафом


